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Нормативно-описательный метод автоматического оценивания действий операторов 
технологических процессов 

 
Предлагается и исследуется гибридная нормативно-описательная оценка исполнения оператором 

технологических процедур. Нормативная часть необходима для определения качества искусственно 
порождаемых вариантов исполнения. Полученные выборки вариантов визуализируются в пространстве 
пониженной размерности методом главных компонент и разделяются по качеству ограждаемыми 
тоннелями. Принадлежность конкретной траектории исполнения к определенному тоннелю формирует 
описательную оценку действий оператора в тренинге и в реальном управлении технологическим объектом. 
Проведен пилотный эксперимент с использованием тренажёрной модели печи на двойном топливе, 
подтвердивший высокую надежность гибридной оценки.  
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Dozortsev V.M., Maksimenkov V.N., Vlasov A.K. Normative-descriptive technique for automatic evaluation of 
process operator actions 
 
The paper offers and examines the hybrid normative-descriptive evaluation of procedure implementation by process 
operators. The normative part is necessary for determining the quality of artificially generated implementation 
variants. The obtained variant samples are visualized in the space with the dimensionality reduced by principal 
component analysis and separated subject to quality by means of enclosing tunnels. The membership of a path to a 
certain tunnel forms a descriptive estimate of operator’s actions either in the training session or at the real-life process 
plant. A pilot experiment was undertaken with a simulation model of a dual feed heater, which has confirmed the high 
reliability of the hybrid estimate.  
 
Keywords: automatic evaluation of operator’s actions, normative and descriptive evaluation, normative and descriptive 
estimate of operator’s actions, procedure implementation path, principal component analysis, enclosing tunnels. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 




